

DÉVELOPPEMENT DURABLE La dix-septième édition du salon Énergie Montagne et Éco-habitat débute demain

Le Dauphiné Libéré
du 4 Avril 2013

Un week-end pour tout savoir sur les économies d'énergie et l'éco-construction

SAINT-GERVAIS

Ils étaient des précurseurs les "petits gars" étudiants en BTS technico-commercial du lycée du Mont-Blanc de Passy.

En 1997, bien avant que le sujet soit à la mode, ils lançaient leur salon "Énergie montagne". Diplômes en poche, leurs successeurs prenaient la relève l'année d'après. Une tradition qui se poursuit encore aujourd'hui puisque dès demain s'ouvrira la dix-septième édition de ce rendez-vous qui attire cette année 27 exposants (il y en avait

moitié moins au commencement) et qui table sur environ 1 500 visiteurs.

Pendant trois jours à l'espace Mont-Blanc de Saint-Gervais, ceux-ci pourront donc profiter de multiples conférences en lien avec l'actualité comme le Plan de protection de l'atmosphère de la vallée de l'Arve, l'éco-construction, la bioclimatique... Plusieurs artistes seront également présents pour prouver qu'on peut faire de belles choses avec du simple matériel de récupération (une artiste peintre réalisera ainsi une œuvre en direct durant

toute la durée du salon). À ne pas rater non plus la conférence "gesticulée" où le public sera amené à participer.

Il sera également possible de visiter, virtuellement, le nouveau refuge du Goûter ou encore de s'essayer au vélo électrique. Quant aux enfants, des jeux de société géants et des mini-chalets en bois à construire les attendent. □

Salon Énergie Montagne et Éco-habitat, de vendredi à dimanche à l'espace Mont-Blanc de Saint-Gervais. Entrée libre. Plus d'infos sur www.energie-montagne.org



Les enfants pourront notamment s'initier au montage de mini-chalets en bois. Photo DL/Archives

ÉVÈNEMENT Le dix-septième Salon Énergie Montagne et Eco-Habitat débute aujourd'hui

Le DL du
5 Avril

Une trentaine d'exposants et un millier de visiteurs attendus

REPÈRES

INAUGURATION OFFICIELLE CE SOIR

■ L'inauguration officielle du Salon Énergie Montagne et Eco-Habitat est programmée aujourd'hui à 18 heures, en présence de Dominique Charbonnier, proviseur du lycée du Mont-Blanc René-Dayve, du maire de Saint-Gervais Jean-Marc Peilleux, et pour la première fois de Pierre Vinard, inspecteur général de l'Éducation Nationale.

PRACTIQUE

■ Le salon sera ouvert au public aujourd'hui de 10 heures à 18 heures, demain de 10 heures à 19 heures et dimanche de 10 heures à 17 heures. Rendez-vous à l'espace Mont-Blanc de Saint-Gervais. Entrée libre. Plus d'infos sur www.energie-montagne.fr



Les organisateurs, tous étudiants en BTS technico-commercial à Passy, attendent pas loin de 1 500 visiteurs pour ces trois jours du Salon Énergie Montagne et Eco-Habitat. DR

SAINT-GERVAIS

Depuis 16 ans, les étudiants en deuxième année de BTS technico-commercial du lycée du Mont-Blanc René-Dayve organisent, par le biais de leur association "Team Mont-Blanc", le Salon Énergie Montagne et Eco-Habitat.

Ce sera donc la 17^e édition ce week-end à l'Espace Mont-Blanc et sur l'esplanade Marie-Paradis de Saint-Gervais. L'objectif du salon étant de concilier la partie scolaire de leur préparation à l'examen et la réalisation de leur projet de stage, il entre donc tout à fait dans le cadre de leur programme d'études.

but de développer les compétences technico-commerciales des étudiants. Le projet est piloté avec dynamisme par Claire Moreau, professeur coordonnateur, qui peut s'appuyer sur une équipe d'une dizaine d'enseignants motivés, et l'amicale des anciens élèves, présente chaque année.

Un salon en perpétuelle évolution

Créé en 1997, le salon s'est tenu les premières années à la salle Olca des Houches, avant de s'implanter à l'Espace Mont-Blanc, en partenariat avec la municipalité saint-gervolaine. L'événement est également financé par le conseil régional, le Fonds social européen et le lycée du Mont-Blanc.

En évolution permanente depuis le début, "Énergie

Montagne" a vu son affluence doubler, au niveau du nombre d'exposants et de visiteurs. Les premiers seront vingt-sept ce week-end où sont attendues environ 1 500 personnes sur les trois journées, l'entrée étant libre. Cette année, la récente mise en place de la nouvelle réglementation thermique incite en effet à bâtir des habitations qui consomment moins d'énergie.

Le pôle éco-construction du salon tient donc une place importante, « mais ne comprend que des énergies renouvelables », précise Claire Moreau. En outre, dans le contexte local du Plan de Protection de l'Atmosphère (PPA), et de la problématique du chauffage au bois, l'association "Prioriterre" présentera une exposition et animera la conféren-

ce "Chauffage au bois et qualité de l'air".

La présence d'experts et de conseillers sur les stands et pour animer les conférences a aussi été renforcée cette année. Ainsi interviendront par exemple un ingénieur énergétique et un architecte bioclimatique qui conçoit des maisons à enveloppe performante.

Une œuvre réalisée en direct par une artiste peintre

Un pôle "artistes du recyclage" permettra, lui, de découvrir des objets associant bois et galets, des meubles fabriqués à partir de chutes de bois, des bougies "longue durée" (400 heures !), des objets créés à partir de matériaux de récupération, et enfin une artiste peintre qui réalisera une œuvre pen-

dant toute la durée du salon.

Le week-end sera également ludique, avec des animations pour petits et grands, comme cette conférence interactive "gesticulée", où l'intervenant, ingénieur en énergie-climat fera participer le public.

Les électriciens ayant installé le site isolé du refuge du Goûter seront en liaison Internet pour emmener virtuellement le public à cet endroit haut perché. Les visiteurs pourront aussi s'initier au vélo électrique, idéal pour les trajets en côte, pendant que les enfants s'adonneront aux jeux de société géants et à la construction de mini-chalets en bois.

Une animation musicale par un artiste exclusivement francophone est enfin prévue pour tout le week-end.

Pierre-Louis ZAJAC

Un salon 100 % écologique

SAINT-GERVAIS

L'inauguration officielle du salon vendredi soir a été honorée de la présence de Pierre Vinard, inspecteur général de l'Éducation Nationale (IGEN), venu spécialement de Paris. Il était accompagné de Philippe Idelovici, inspecteur pédagogique régional en économie et gestion.

La réception a débuté par une visite guidée du salon, avec une présentation détaillée de l'activité par chacun des exposants, les étudiants suppléant les absents. Le tour des stands terminé, le maire de Saint-Gervais Jean-Marc Peilleux a tenu à souligner le travail de la municipalité pour ce salon, en liaison avec l'équipe pédagogique, et l'importance des BTS du lycée du Mont-Blanc de Passy, en relation avec le tissu industriel local.

Le fondateur du lycée souvent oublié

Bernard Dayve, fils du fondateur du lycée, a fait ensuite un bref historique de l'établissement, regrettant que l'on oublie trop souvent René Dayve, y compris sur le logo actuel. Pierre Vinard a alors insisté sur le dynamisme du BTS techniques de commercialisation et de son équipe pédagogique ; il a également parlé de la double compétence appréciée de cette formation à la fois technique et commerciale, des propos repris par Philippe Idelovici.

Puis Léa Paravy, étudiante en BTS, et son tuteur d'entreprise Franck Janiaud, ont été félicités pour le 1^{er} prix récemment obtenu aux Trophées du commerce interentreprises. Dominique Charbonnier, proviseur du lycée du Mont-Blanc René Dayve, s'est dit comblé par cette consécration nationale, et très attaché au partenariat avec les entreprises.

Pierre-Louis ZAJAC



L'association Prioriterre, basée à Meythet, est LE point info énergie de Haute-Savoie. Sur le salon, elle tient un stand de conseil et une exposition sur le Plan de protection de l'atmosphère (PPA) de la vallée de l'Arve, puisqu'elle a été missionnée par la préfecture pour informer les populations sur le sujet. Sur le stand, on peut découvrir la maquette d'un mur avec une isolation intérieure, une des possibilités d'action pour stopper la perte d'énergie des bâtiments. À d. : la plasticienne Jessica Baum, de l'entreprise Efemera, proposait hier un atelier avec des déchets ménagers recyclés (plastique, carton, canettes). On pouvait y fabriquer des canettes ou des vide-poches. Photos DL/Pauline MOISY



Juste en face la chaudière à biomasse, les toilettes à litière biodégradable suscitent la curiosité. Aussi appelées "toilettes sèches", elles permettent d'économiser 30 à 40 % sur sa facture d'eau ! Si on a de plus en plus l'habitude de les voir en extérieur, le représentant de l'entreprise Terra Mater indique qu'elles peuvent aussi être installées en intérieur, mais qu'elles sont surtout pratiques pour l'événementiel (festivals, salons, etc). Elles fonctionnent avec des copeaux de bois, et une fois utilisée, la litière devient du compost. Une installation 100 % écologique (et qui sent bon) ! La boutique Terre de Jeux de Sallanches, prête six jeux en bois pour distraire les enfants pendant que les parents visitent le salon, où ils sont accueillis par une hôtesse grenouillesque. En bas : l'inauguration vendredi soir. Photos DL/P.M. et P.-L.Z.

Le salon a de beaux jours devant lui

PASSY

Il y a un mois se déroulait à l'Espace Mont-Blanc à Saint-Gervais le 17^{ème} salon Energie Montagne, organisé par les étudiants en BTS Technico-commercial (TC) du lycée du Mont-Blanc René Dayve, encadrés de leurs professeurs. Le bilan a été en tous points positif, avec une fréquentation en augmentation, 1400 visiteurs sur les trois journées, dont environ un quart de professionnels (artisans, commerçants, architectes, responsables communaux...).

Les vingt-neuf exposants ont été globalement très satisfaits de l'accueil et de l'organisation par les étudiants. Le contexte de la Réglementation thermique (RT 2012) a en outre placé la thématique du salon au cœur des préoccupations de chacun.

La RT 2012 a en effet pour objectif de limiter les consommations énergétiques des bâtiments neufs, qu'ils soient pour de l'habitation (résidentiel), ou pour tout autre usage (tertiaire). Ce contexte a permis de nombreux contacts avec les visiteurs, dont certains étaient porteurs de réels projets d'investissement. Les exposants ont également eu entre eux des échanges fructueux, ce qui leur a permis de nouer des contacts pour de futurs partenariats en tant que fournisseurs, installateurs, prestataires... Le salon a connu plusieurs temps forts, avec en premier lieu la présence à l'inauguration de Pierre Vinard, Inspecteur Général au Ministère de l'Éducation Nationale.

Eco-habitat et artistes

Il y eut également la visite de plus d'une soixantaine d'enfants d'écoles primaires de Passy et Saint-Gervais,



Les Lauréats des Trophées entourés de Dorian Collomb et Romain Aguettaz, président et vice-président de Team Mont-Blanc. Photo DL/P-L.Z.

avec un attrait pour les animations (montage de minichalets, Terre de Jeux, recyclage, vélo électrique...). Le Pôle « conseil » a été très apprécié, il était animé par un architecte bioclimatique, un prestataire de diagnostic énergétique, et l'association « Prioriterre » qui proposait une exposition sur le PPA. Autre temps fort, les conférences nombreuses et traitant de thèmes divers, dont l'une d'entre elles, animée par l'ingénieur énergétique Sylvain Schatz, a réuni une vingtaine d'architectes et autres professionnels du bâtiment. Le mélange entre deux types d'exposants, « éco-habitat » et « artistes », aura enfin été une réussite, cette touche de nouveauté confirmant la faculté du salon à se renouveler d'année en année.

En conclusion, il est à noter la forte synergie entre la

formation du BTS technico-commercial et le Salon Energie Montagne, celle-ci s'illustre par le nombre grandissant d'exposants (7

cette année) qui accueillent des étudiants en BTS TC pour leur stage en entreprise.

Pierre-Louis ZAJAC

Des étudiants très impliqués

Le dynamisme de la section post-bac préparant au BTS Technico-commercial n'est plus à démontrer, les étudiants regroupés au sein de l'association Team Mont-Blanc organisant également les Rencontres de l'entreprise éco-responsable.

Ils ont eu un rôle central dans la mise en œuvre opérationnelle du salon et sa concrétisation : mise en place et démontage du salon, gestion des animations, assistance aux exposants, accueil des visiteurs... Cette semaine de travail intense a été une excellente mise en

pratique de compétences acquises au cours des deux années de formation. Les étudiants ont ainsi démontré leur capacité d'autonomie et de responsabilité pour ce projet « grandeur nature », ce qui est de bon augure à quelques semaines de l'examen.

Cette énergie ne peut que satisfaire l'équipe pédagogique qui accompagne ces étudiants dans cette belle aventure éducative, en particulier Claire Moreau, enseignante coordinatrice de la section.

« Je tiens à souligner l'implication des étudiants en

REPÈRES

SALON EN BREF

■ Trophées Energie Montagne :

Meilleur stand : Bois de Lune, Les Rousses (Jura), meubles réalisés dans des souches d'arbres.

Meilleur produit : Pierre à Feu, de retour sur le salon avec un nouveau produit, le « poêle de masse ».

Quelques chiffres :

6 mois de préparation

3 jours d'ouverture au public

34 étudiants et 6 professeurs mobilisés

29 exposants

1400 visiteurs

Budget : 22 000 €

60 entreprises et organismes privés et publics impliqués

Partenaires :

Lycée du Mont-Blanc René Dayve (services techniques), Amicale des Anciens Elèves, Commune de St-Gervais, partenaires logistiques et financiers.

Contacts :

BTS Technico-commercial (tel :

06 75 43 56 52, courriel :

btstcmontblanc@gmail.com,

internet :

www.btstcmontblanc.org,

www.energie-montagne.org).

première année, d'ordinaire seulement en appui de leurs camarades de deuxième année, et qui ont été pour cette édition particulièrement en première ligne, notamment pour l'inauguration, l'accueil des exposants, les relations avec la presse ; ils se sont aussi occupés de la tombola contribuant au financement du projet, par la vente de près de 800 tickets et la collecte de plus de 50 lots conséquents ! Certains d'entre eux sont d'ores et déjà en train de s'impliquer dans l'organisation de l'édition 2014 ! ».